



Communiqué de presse

Lutte contre les déchets marins à l'approche de l'été : l'association Gestes Propres sensibilise les plaisanciers dans 122 ports grâce au programme "Je navigue, je trie"



Paris, le 18 juin 2024 – Alors que la période estivale débute bientôt, les ports de plaisance s'associent à Gestes Propres pour sensibiliser aux déchets abandonnés dans les espaces maritimes et fluviaux. Afin d'agir concrètement contre la pollution de ces espaces marqués par une forte affluence l'été, l'association Gestes Propres renouvelle son programme dédié à la prévention des déchets marins et à la sensibilisation aux gestes de tri dans les ports de plaisance : « *Je navigue, je trie* ». Pour cette édition 2024, 122 ports et un nouvel ambassadeur, le gestionnaire de ports et champion d'aviron de mer Pierrick Ledard, sont mobilisés aux côtés de l'association !

Le rôle essentiel des équipes de ports pour sensibiliser à la pollution des espaces maritimes et fluviaux grâce au programme « Je navigue, je trie » de Gestes Propres :

Initié en 2011 par Gestes Propres dans le cadre de son engagement global dans la lutte contre les déchets abandonnés, le programme « Je navigue, je trie » a un double objectif : rapporter les déchets au port et les trier.

Pour agir concrètement, l'association met à disposition des équipes des ports des outils de sensibilisation et un dispositif de collecte complet pour leur permettre d'accompagner leurs plaisanciers vers une meilleure gestion de leurs déchets.

Comme les éditions précédentes, l'édition 2024 propose un programme clé en main aux ports engagés, avec quelques nouveautés :

- Des supports de sensibilisation renouvelés : des affiches retravaillées à apposer au niveau des capitaineries et des locaux poubelles clament le traditionnel message impactant « **Rien par-dessus bord, tous mes déchets au port !** » ;

- Des milliers de cendriers de poche mis à la disposition des plaisanciers, grâce au soutien de l'éco-organisme Alcome (Mon mégot où il faut) qui a permis de doubler la quantité proposée en comparaison de 2023 ;

- Des cabas réutilisables dédiés au tri des emballages, et l'accès à un distributeur de sacs poubelle (30L) pour les ordures ménagères, comme l'an passé.

CHIFFRES CLÉS DE L'ÉDITION 2023 DU PROGRAMME « JE NAVIGUE, JE TRIE » :

- Près de 67 000 sacs poubelles utilisés,
- Plus de 57 000 "TRI" : cabas de tri distribués,
- Au total, 450 000 plaisanciers sensibilisés à la prévention des déchets marins et au geste de tri à bord.

« Le programme « Je navigue, je trie » continue d'évoluer et de toucher de nouveaux plaisanciers chaque année. L'audit que nous avons réalisé au sein des ports impliqués a révélé que 77 % d'entre eux observent une amélioration des comportements des plaisanciers depuis la mise en place du programme. C'est très encourageant ! L'arrivée de Pierrick Ledard en tant que nouvel ambassadeur est par ailleurs une très bonne nouvelle, son expérience et son engagement seront utiles pour mettre encore plus en lumière ce programme », déclare Aude Guiomar, déléguée générale de Gestes Propres.



**Aude
Guiomar**

Un nouvel ambassadeur et de nouveaux ports : une mobilisation inédite en 2024, y compris au-delà des frontières !

Cette année, le programme concerne plus de 120 ports sur le territoire métropolitain, mais aussi en Outre-Mer (4 ports), à Monaco (2 ports) et en Italie (5 ports). Parmi les 22 nouveaux ports de cette édition, Saint-Tropez, Antibes, Juan les Pins, Saint-Malo, et Deauville rejoignent l'aventure pour ne citer qu'eux.

Pour prendre part au mouvement, Gestes Propres peut compter sur un nouvel ambassadeur : Pierrick Ledard, gestionnaire des ports de Barneville-Carteret et de Portbail (Normandie) qui font partie du programme. Ce champion d'aviron de mer et sapeur-pompier volontaire qui côtoie la mer dans son milieu professionnel et personnel, est particulièrement sensible à la gestion des déchets dans ces espaces. Pierrick Ledard sera mobilisé aux côtés de l'océanographe-chercheur à l'IFREMER François Galgani, ambassadeur du programme depuis plusieurs années maintenant, qui apporte son expertise scientifique.

« Je suis vraiment heureux de me lancer dans ce nouveau projet. Les problématiques qu'il recouvre me concernent directement : je m'occupe en effet de deux ports, et je sais combien les déchets peuvent facilement se retrouver dans les mers et les océans. Et quand je ne suis pas au port, je suis souvent en mer en aviron. L'idée de participer à sa protection aux côtés d'autres partenaires du programme, à notre échelle, est très motivant. », déclare Pierrick Ledard, nouvel ambassadeur du programme « Je navigue, je trie » de Gestes Propres.

Pierrick Ledard



« Les conséquences de déchets dans les fonds marins sont énormes. Une fois à la mer, il va falloir plusieurs dizaines voire centaines d'années pour que les déchets se dégradent. L'important, c'est de savoir ce qu'ils vont devenir. Certains des objets en plastique vont se dégrader en microparticules. Ces micros ou nanos plastiques, on en a à peu près 24 000 milliards à la surface des océans. C'est absolument conséquent ! On sait aussi qu'environ 1 400 espèces sont touchées. L'urgence d'agir n'est plus à démontrer. », rappelle François Galgani, ambassadeur historique du programme.

François Galgani



Afin d'offrir ce programme complet aux ports, cette opération est soutenue par plusieurs partenaires engagés aux côtés de Gestes Propres : Alcome (Mon mégot où il faut), Citeo, Groupe Barbier,

ministère de la Transition écologique et de la Cohésion des territoires, et Pavillon Bleu.

Liste des nouveaux partenaires du programme en 2024 :

Port du Crouton, JUAN LES PINS
Port de Mandelieu la Napoule, MANDELIEU LA NAOPULE
Port Vauban, ANTIBES
Port de Deauville, DEAUVILLE
Port Tino Rossi, AJACCIO
Saint Brieuc Le Légué, SAINT-BRIEUC
Port de Saint Cast le Guildo, SAINT CAST
Port de Port-Launay, PORT-LAUNAY
Port Saint-Sauveur, TOULOUSE
Port Sud de France, SETE
Port de plaisance des Sablons, SAINT-MALO
Port Vauban, SAINT-MALO
Port de La Turballe, LA TURBALLE
Port de Portbail, PORTBAIL
Port de Granville, GRANVILLE
Port de Plaisance de Saverne, SAVERNE
Port des Mouettes, EVIAN LES BAINS
Port de St Valery en Caux, SAINT VALERY EN CAUX
Port de Porquerolles, HYERES
Port Fréjus, FREJUS
Port de Saint-Tropez, SAINT-TROPEZ

Pour retrouver l'intégralité des ports engagés :

<https://www.gestespropres.com/les-ports-engages/>

Gestes Propres

Gestes Propres est une association environnementale qui lutte depuis plus de 50 ans contre les déchets abandonnés. Au quotidien, Gestes Propres œuvre à sa mission de sensibilisation à travers ses campagnes nationales ainsi que ses programmes et outils pédagogiques proposés aux collectivités territoriales en open source. L'association est également engagée dans une démarche de R&D via des expérimentations sur le terrain, afin d'évaluer au mieux les comportements des citoyens et de mesurer l'impact de ses actions. En capitalisant sur la synergie de toutes ses parties prenantes, l'ambition de Gestes Propres est de faire évoluer les comportements pour préserver l'environnement.

Retrouvez Gestes Propres sur les réseaux sociaux



Contact presse

Solenn Le Breton
Tél. : 06 76 63 10 03
Courriel : solenn@bearideas.fr
/ johanna.p@bearideas.fr